
#别让孩子学抢#

@济南jpw：等公交
车，听见一个家长跟孩
子 说 ，你 挤 上 去 抢 位
置。公交车来了，孩子
跟打了鸡血似的跑在
前面拼命往前挤到了
第一个，排除万难上了
车 。现 在 的 家 长 怎 么
了？！

#善良的“借口”#

@大象xiao：雪后楼
下的积雪踩结实了，加
上冰冻很难清理，早上
看见一个老人半蹲着
用铲刀铲冰块，由于难
清理老人看起来很累，
几个居民也加入到其
中，问他：上了岁数还
铲冰，不怕滑倒啊？老
人说：冻结实了，咱这
些住户出门很危险，就
算不为了别人，还要为
了 我 老 伴 呢 。善 良 的

“借口”，让人感动的行
动。
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水生态建设，先让市民能轻松亲水
□董从哲

【泉城快评】

公交小细节

体现城市关怀
□卿之语

周末乘坐K52路车时，发现
车辆中部的两个座位朝着后车
门，仔细一看，后车门的下车处
也涂上了黄色。原来，那两个座
位是可以固定轮椅的，后车门
处的黄色区域可以下降成斜
坡，方便轮椅从后车门推上来。

然而，我们身边的公交车，
由于底盘较高的缘故，后车门
往往是两个或者三个台阶，就
是正常人从后门下车时都会遇
到很多麻烦，年纪稍大一些的
或者孩子上下车都很不方便，
更不用说那些需要坐着轮椅的
人了！因此，这样一处细微的变
化，看似非常简单，却极大地方
便了需要坐轮椅出行的的老年
人或者残疾人乘坐公交车，体
现了城市对这一群体的关怀和

关爱，让生活在这个城市的人
感受到更多的温暖。

其实，我们的城市并不缺
乏对弱势群体的关心，公园、商
场等公共场所的无障碍通道越
来越多，但是如果没有完整的
无障碍管理体系，即使有再多
的无障碍通道，由于中间环节
的断裂，也会让更多的无障碍
设施失去原本的意义。比如，如
果坐着轮椅不能乘坐公交车，
坐轮椅的人就只能选择周边的
公共场所去游玩或者购物，而
远行就成为一种奢求。

目前，K52路这样的车也不
是很多，相信随着公交车辆的
更新，这样的车辆将会越来越
多，这样的变化也是百姓所乐
见的，它也将为那些需要坐轮
椅出行的人们打开又一道方便
之门。

济南市被水利部确定为全国第
一个水生态文明建设试点城市。从今
年起，将全面推进水生态文明建设任
务，为此规划了“六横连八纵一环绕
泉城”的大骨干水网构架。这张生态
水网据称以现有的河道、湖泊、湿地
为基础，修复、治理南部山区和北部
平原区两类自然生态系统后，将全面
提高济南水系生态建设的总体水平。
一个“泉涌、湖清、河畅、水净、景美”
的美丽泉城，貌似数年可期。

但目前来看，情况并不那么乐
观。“泉涌湖清”有了，河道畅通、河水
截污、河景秀美却还差得很远。城市
人群是河流生态的一个组成部分，

“水生态”建设的着眼点就是“民生”，
就是利用好水，做好水文章为市民生
活服务。我们看到，市区内不少“河
道”平时就是干巴巴的石砌大沟，仅

仅在下雨后才能见水，而且雨水全都
流走了，里面别说鱼虾，就是水草也
生长不了。另外，让市民觉得特别不
舒服的是，相当多的新修河道的灰黑
水泥岸让人失去了亲水机会，将河流
从人们生活中生生隔开，河道里面污
水垃圾常见，市民难以赏心悦目不
说，钓鱼、划船、赏景的生活情趣更难
达到。这样的冷横臭硬的河道建设，
仅仅是泄水大沟而已，于民生又怎么
能有更多益处？

生态河道是很综合的概念，希望
水利、市政、园林等部门在生态河道
建设上切莫因循守旧，多听听环保乃
至生物专家等等各方意见。比如济南
市区内多数河道那种令人生畏的高
台水泥岸，河道真的就只能修建得那
么难看吗？本栏目曾介绍过，汉江首
尔段，原先曾有90%以上的河岸是那

种难看的水泥岸，为了生态建设的需
要，首尔将那些根本不需要特别加固
的地段，全部恢复改成了土泥岸，现
在该市汉江84%的河堤反而成了土泥
岸，这样一来，河岸就有了绿色，市民
就有了亲水地带，泥质土岸还能净化
河水，涵养水生生物，收到了多样化
的生态收益。

生态城市建设相当不易，需要多
部门共同行动，用创新的思维和模式，
才能逐渐推进。比如，黄河南岸的城区
河道复杂，居民区稠密，生态建设或者
恢复尤其难，但黄河北的黄河渗漏水
湿地的保护，就不应该再走黄河南“河
湖”治理的老路子了。在这片人口还稀
少的接近原生态的河湖湿地上，希望
济南市好好地保护和利用，莫急于简
单填塞水泥建筑，给城市留一点可对
比的宝贵自然空间。

【泉边说事】

这样不诚信的卡不办也好
□黎茶叶

近年来请家政公司打扫卫生趋
热，但是李女士的遭遇却给这种热潮
泼了一盆冷水：她在家政公司办了一
张面值为5000元的贵宾卡，由于自家
用不完，想借给母亲用一下，按照用
工小时数结账，不料家政公司以各种
理由拒绝上门服务。

临近春节由于家政公司的工作
人员返乡，家政人手紧张，都会比平
时忙碌一些，的确也不好满足更多人
的需要。而这时来预约的客户又多，
蜂拥而至的客户和大把的票子真的

让人难以拒绝，那么，早被收了钱的
那些办卡客户这时在有的商家看来
就有些讨嫌了。

想想当时办卡是用户和商家的
双赢举措，但是这种局面是靠商家的
诚信来做保证的，因为一旦交了钱，
商家可以找出很多理由来拒绝办卡
用户。“不允许多人共用一卡”是其中
一招，当李女士反驳说当初办卡时没
有这样的规定时，对方回复说，这是
年底临时规定的，并说现在通知也不
晚。商家这样的答复十分无礼，而且

违反合同，按说用户可以追究商家的
违约责任。这样对待顾客，不仅对自
家的信誉是个损害，而且对这么多年
来无数家政公司小心维护起来的市
场也是不小的负面影响。

做服务就得时时刻刻把顾客的
利益放在心上，如履薄冰，方能在激
烈的竞争中有立足之地。如果像这样
短视，只看到自己一时的用户充足而
忽视了客源的维护，那么离被别的公
司抢走客源就不远啦。这样出尔反尔
的公司谁还敢办你家的卡呢？

【老董直言】

做好水文章，最大限度地用河湖泉水造福市民，提升生活质量，满足市民的高层次生态文
明需求，才应该是水生态建设的根本目的。

【微博短评】

杠子头话题征集

1月26日起，济南市
的初中生、小学生将迎
来寒假。长达一个月的
假期，孩子们应该怎样
过会更有意义？请您结
合亲历给学生及家长提
意见及建议。

参与方式 :加入QQ

群107866225跟帖 ,或发
邮 件 至 q l w b j z x @
163 .com,也可登录微博
齐鲁留言。杠子头将获
现金100元奖励。

今日济南
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